
«Правописание
приставок»



Неизменяемые приставки

Всегда пишутся одинаково.
Их надо знать “в лицо”:
в- , во-, взо-, вы-, до-, за-, изо-, на-, над-, надо-, не-, 
недо-, о-, об-, обо-, пере-, по-, под-, подо-, пра-, пред-, 
про-, разо-, с-, со-:
в/лез, во/шёл, взо/шёл, вы/лез, до/ехал, за/ржать, изо/драть, 
на/лево, над/строить, надо/рвать, не/быль, недо/писать, 
о/задачить, об/тереть, обо/злить, от/резать, ото/рвать, 
пере/прыгнуть, по/скакать, под/полье, подо/звать, пра/внук, 
пред/выборный, про/читать, разо/злить, с/делать, со/звать.



В приставках, оканчивающихся на -З 
(БЕЗ-, ВОЗ-, ВЗ-, ИЗ-, НИЗ-, РАЗ-, РОЗ-, ЧРЕЗ-, ЧЕРЕЗ-) 
перед гласными и звонкими согласными пишется З, 
перед глухими - С. 
Приставки З- в русском языке нет.

В  словах здесь, здоровье, здание, ни зги (не видно), 
здравствуйте и их производных  з-  – часть корня.



В приставках РОЗ-, РОС-, РАЗ-, РАС- 
под ударением пишется О, 
без ударения - А.

РаспИска - рОспись ,
развалИть – рОзвальни, 
рассЫпать – рОссыпь. 
Но:  розыскнОй.



Правописание корней с И – Ы после приставок

Если приставка оканчивается на согласную, 
то И корня меняется на Ы:
игра- розыгрыш, известный – безызвестный, 
история – предыстория.

Но,  после  приставок меж-, сверх-  и  иноязычных приставок 
дез-, контр-, пост-, суб-, супер-, транс-, пан-  И не изменяется:  
сверхизысканный, межинститутский, дизинфекция, контригра, 
постимпрессионизм, трансиндийский, панисламизм.

Искл.: взимать.



Двойные согласные на стыке корня с приставками
На стыке приставки и корня слова образуются двойные согласные, 
если приставка заканчивается на согласную, а корень начинается 
на ту же букву:
без/заботный, бес/славный, рас/свет, под/держать, в пред/дверии, 
без/заботный, бес/связный, воз/звать, вос/стать. Но,

Расчет, расчетливый, расчесть – приставка рас- 
прибавляется к корню -чет (вычет, нечет, вычесть);
Рассчитывать, рассчитанный – приставка рас- прибавляется
 к основе -счит, в которой уже есть приставка с- 
(об/с/чит/а(ть), пересчитать, отсчитать).
Рассориться - две буквы с, а не три (рас-ссориться), т.к. в 
русском языке не пишутся три одинаковые согласные подряд.
В словах разевать, разинуть, разорять и в производных
 от них приставок нет – одна буква з.



Приставки ПРЕ-/ПРИ-

Приставки ПРЕ- и ПРИ- в безударном положении 
произносятся одинаково, но различаются значением и написанием.
Если приставка обозначает 
присоединение, 
приближение, 
близость или 
неполное действие, 
то в ней пишется буква и- (приставка при-). 
А если приставка 
близка по значению к слову очень или 
к приставке пере-, то в ней пишется буква е (приставка пре-).



Запомните!
Слова с приставками ПРЕ-/ПРИ- , которые произносятся одинаково, 
но имеют разное  лексическое значение, определяющее выбор 
приставки :

При- Пре-
Призреть (жалеть кого-либо) Презирать (не уважать)
Прибывать (на вокзал) Пребывать (в неведении)

Приступить (к делу, начать) Преступить (черту)
- переступить черту, нарушить закон

Приумножить (незначительно) Преумножить (многократно)
-очень сильно умножить, преувеличить

Приклонить (голову)
Приклониться ( к земле – опереться)

Преклонить (колена; преклонение перед 
подвигом)
Преклоняться (относиться с уважением)

Притворить (дверь – слегка закрыть)
- неполное действие

Претворить (воплотить, осуществить 
мечту в жизнь)



Притвориться (спящим)
- с целью ввести в заблуждение

Претвориться (Мечта претворилась в 
жизнь.)
- осуществиться

Приуменьшать (незначительно) Преуменьшать (во много раз)

Приходящий (повар)
- являющийся когда-нибудь

Преходящий (изменяемый, временный; 
непреходящие ценности, т.е. вечные)

Придать (добавить, напр.,серьезности) Предать (подвести кого-либо)

Приёмник (устройство для приема) Преемник (продолжатель дела)

Придел (пристройка) Предел (граница)



Запомните! 

Всегда пишется ПРЕувеличить. 

Некоторые слова имеют формы с двумя приставками: 
преумножать – приумножать, 
преуменьшить – приуменьшить. 

Приставка ПЕРИ- пишется в словах иностранного 
происхождения со значением “вокруг”, “около”: 
перигей, перископ, перифраз, периферия.



В русском языке глаголы “приумножить” и “преумножить” являются 
паронимами, которым современные языковеды приписывают одинаковое 
значение.

Приумножить – вариант написания глагола с приставкой “при” является 
рекомендуемым согласно последним орфографическим словарям русского 
языка, которые законодательно признаны официальными. Слово имеет 
значение “еще больше увеличить, умножить”.

Нам нужно приумножить наше богатство. 
Президент планирует приумножить народное богатство. 
Евгений приумножает свой капитал с каждый годом. 
Приумножить заработанные средства не так просто.

Преумножить – до недавнего времени этот глагол считался паронимом к 
слову “приумножить” со значением “в несколько раз умножить, намного 
увеличить что-либо”. Слово есть во многих словарях русского языка, однако 
использовать его в современной речи не рекомендуется.



Следует запомнить написание иноязычных слов и слова, в которых 
значение приставок ясно не определяются. Проверять по словарю.

При- Пре-

В заимствованных словах пре-/при- не выделяются

приватный
привилегия
примадонна
примат
примитив
принципиальный
приоритет

преамбула
превалировать
президент
президиум
премьера
препарат
прецедент



Пре-/при- не выделяются, т.к. приставки срослись с корнем. Их 
надо запомнить, проверять по словарю

прибор, привет, привередливый, 
приглашение, пригожий, 
приключение, прилежный, 
приличный, пример, 
принадлежать, присваивать, 
притязание, причина, приютить, 
приязнь, приятель, приятный, 
причуда, прихоть, приключение

предел, предмет, презрительный, 
преимущество, прекословить, 
прельщать, преминуть, 
преследовать, пренебрежение, 
(знаки) препинания, препона, 
препятствие, пререкаться, 
пресловутый, пресмыкающееся, 
преступник, пресыщаться, 
(камень) преткновения, 
превратность
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